

PRESENTACIÓN

La humanidad experimenta profundos cambios que merecen ser abordados en sus aspectos mas acuciantes, vivimos una crisis civilizatoria que se advierte en la acumulacion de los grandes problemas originados por el sistema capitalista, se señala la violencia a escala planetaria, violaciones de los derechos humanos, militarizacion de los territorios y de la protesta social, los daños al medioambiente y sus repercusiones en los seres que habitan el planeta, el 2020 caracterizado por la pandemia del COVID19 y su impacto social en los sectores mas vulnerables, y que solo agrava a la población mundial despues de ser sometida a los embates del modelo neoliberal.

El presente número de Conjeturas Sociológicas se enmarca en una serie de trabajos que explican parte de esas crisis provocadas por las desigualdades sociales. **Oscar Martínez Peñate**, señala los retos y desafios de la sociedad actual a partir de analizar los efectos provocados por la pandemia, dejando descubiertos los problemas estructurales que afectan a gran parte de la población y la forma de como los gobiernos han asumido la lucha contra el covid19.

En ese sentido desde diciembre del 2019 asistimos a una pandemia que ha causado conmocion mundial por sus estragos en los sectores mas pobres a nivel planetario, que se suma una de las tantas crisis que exterminan gran parte de la humanidad como el calentamiento global. **Oswaldo Pedro Santana Borreg, Yamila Torres Osoria**, abordan dos aspectos que destacan el significado que tiene la vida en un país como Cuba, conciencia social y responsabilidad del Estado en el contexto del covid-19.

El ascenso de los sectores conservadores y la ultraderecha al poder en varios países de América Latina con fuerte apoyo popular y de amplios sectores evangélicos llevan a **Aleksander Aguilar Antunes**, analizar el caso del gobierno de Jair Bolsonaro en Brasil, tratando de comprender como aun en tiempos de pandemia del covid-19, habiendo

sobrepasado mas de cien mil muertos por la enfermedad, sigue contando con el apoyo de muchos sectores de la población.

Por su parte **A. Ninel Carreón García** explora dos conceptos fundamentales raza y racismo en el caso de tres mexicanas que emigraron a Estados Unidos, abordando las concepciones de raza, como del racismo en general, para establecer luego las diferencias tanto en México como en Estados Unidos y la construcción de identidad por parte de estas mujeres a partir de las categorías Estado-Nación.

Juan Carlos Martínez Andrade, nos introduce en un breve análisis de los integrantes y proyectos de la escuela Red de pensamiento decolonial, en el marco de las diferentes corrientes surgidas en distintas regiones con un enfoque decolonial, las categorías de análisis que han propuesto y los referentes teóricos utilizados, concluyendo con las fortalezas y debilidades que tiene la Red.

Luis Antonio Tobar, desde una mirada demografica muestra su importancia a partir de los datos y su incidencia en la toma de decisiones en el ámbito sanitario, economico y social, destacando la importancia en El Salvador para conocer sus características demograficas.

Yuting Xu (Amanda), C Máryuri García González, elaboran un interesante analisis sobre el desarrollo económico en China, estableciendo su estrecha relacion entre el desarrollo economico y educación superior, partiendo de antecedentes internacionales y situacion actual e influencias mas concretas que impactan el desarrollo economico.

Mauricio Lopez Ruiz, explica cómo la estrategia de reducción de daños impulsada en la Política Nacional de Atención a la Persona en Abandono y la Persona en Situación de Calle, principal propuesta de cuidado de población en condición de indigencia en Costa Rica, se enmarca en un contexto general de diseño de política social antipobreza donde se concibe a sus poblaciones beneficiarias como sujetos de deberes, más que sujetos de derechos.

En la mayoría de los países del mundo la corrupción se convierte uno de los problemas fundamentales entre los funcionarios públicos, **Eduardo Barajas Languré**, señala la corrupción como un obstáculo en el sistema jurídico penal mexicano desde una perspectiva de la función pública relacionada con la práctica profesional y la práctica de la abogacía, convirtiéndose en un obstáculo para encontrar la verdad.

Cerramos este número, expresando nuestros agradecimientos a todos los autores que contribuyeron con sus trabajos en la producción de conocimiento crítico sobre los grandes problemas que aquejan nuestra América y reiteramos nuestro compromiso de seguir aportando en el desarrollo de las Ciencias Sociales desde una postura crítica.

Rudis Yilmar Flores

Director de Conjeturas Sociológicas